

## Hitos en la vida de Karol Wojtyła (1920-2005)

### Infancia, adolescencia y primera juventud

**E**l 18 de mayo de 1920 nace Karol Wojtyła en Wadowice (Polonia) y, dos días después, es bautizado. *Lolek* comienza la escuela primaria el 15 de septiembre del 1926. A los nueve años de vida sufre la muerte de su madre, Emilia Kaczorowska Wojtyła (13 de abril 1929) y un mes después recibe la primera comunión.

Del 1930 a 1939 Wojtyła vive experiencias propias de su vida cristiana (recibe la Confirmación el 3 de mayo de 1938), de su vida familiar (el 5 de diciembre de 1932 muerte Edmund, su hermano mayor), de su vida civil (completa el servicio militar en julio de 1939), de su vida estudiantil (ingreso en la escuela secundaria en septiembre 1930; el 27 de mayo 1938 se gradúa de bachiller y pronuncia el discurso de despedida en la ceremonia; agosto de 1938 marca el inicio de sus estudios en la Universidad Jagelloniana de Cracovia, a donde se ha trasladado juntamente con su padre; pasa con éxito los exámenes, en junio de 1939, para proseguir con sus estudios de filología polaca) y de su marcada afición a la poesía y al teatro (empieza a actuar en producciones teatrales locales en el otoño de 1934; en febrero de 1936 colabora intensamente con el director teatral vanguardista Mieczyslaw Kotlarczyk, y en la primavera de 1939 completa un volumen sin publicar de poesía titulado, *Salterio del Renacimiento*).

### Wojtyła en los años de la segunda guerra mundial

La vida de Lolek, durante la segunda guerra mundial (1939-1945) está señalada por hechos muy luctuosos a la vez que por algunos acontecimientos significativos en la vida de Wojtyła para su futuro como sacerdote y por una rica actividad poética y teatral. Entre los primeros enumeramos la invasión de Polonia por los alemanes (1 de septiembre de 1939), inicio de la segunda guerra mundial; dos meses más tarde (6 de noviembre), 184 profesores de la Universidad Jagelloniana son arrestados y deportados a Sachsenhausen; en 1941, muere el padre de Lolek (18 de febrero), y en mayo

del mismo año son arrestados por la Gestapo los sacerdotes de la parroquia de Karol; el 29 de febrero de 1944 Lolek es atropellado por un camión alemán y hospitalizado para salir sano a los pocos días, mientras que en abril del mismo año un compañero de estudios, Jerzy Zachuta es arrestado y fusilado. Entre los hechos significativos anota el trabajo de picapedrero en la cantera de Zakrzówek (septiembre 1940) y luego en la plata química Solvay (octubre 1941); el encuentro con Jan Tyranowski, quien le introduce en el misticismo carmelitano y los grupos juveniles del Rosario Viviente (febrero 1940); en otoño de 1942 es aceptado como seminarista clandestino en la archidiócesis de Cracovia e inicia los estudios de filosofía, y en agosto de 1944 el arzobispo Adam Stefan Sapieha inicia un seminario clandestino en su residencia. En su actividad poética y teatral sobresalen dos obras escritas en 1940: *Job, un drama del Antiguo Testamento* y *Jeremías, un drama nacional en tres actos*. En cuanto a su actividad teatral, Kotlarczyk funda el Teatro Rapsódico (22 agosto 1941) y algo más de dos meses más tarde Wojtyła interpreta al rey Loleslao del Bravo en la primera producción clandestina del Teatro Rapsódico, *El rey Espíritu* de Slowacki. El acontecimiento más gozoso a la vez que dramático, en este período, acaeció en enero de 1945 cuando la ocupación alemana abandona Cracovia y el Ejército Rojo hace su entrada triunfal en ella.

### **Wojtyła sacerdote de Jesucristo**

Traigo a la memoria algunos hechos de la vida sacerdotal (1946-1958) de Karol Wojtyła. Ordenado sacerdote por el Cardenal Sapieha el 1 de noviembre 1946, el 15 del mismo mes marcha a Roma para graduarse en teología en el *Angelicum*. Durante las vacaciones que siguieron al primer año de estudios en Roma, visita Francia, Bélgica y Holanda. Un año más tarde, junio de 1948 obtiene el doctorado en teología y regresa a Polonia.

Durante los años siguientes don Wojtyła combina la labor parroquial con la docencia y la producción literaria. El 28 de julio 1948 llega a Niegowic, su primera asignación parroquial, y al año siguiente, en el mes de marzo, fue trasladado a la parroquia de san Florián en Cracovia para dar inicio a una capellanía estudiantil. Como capellán universitario, organiza cursos para parejas comprometidas, crea un coro que canta en gregoriano, el 4 de mayo de 1951 por primera vez, la misa *de Angelis*. Entre 1951 y 1953 se forma la pequeña familia (*Rodzinka*) de estudiantes de Wojtyła, que apodan a Wojtyła *Wujek* (tío) y con quienes, bajo el nombre de entorno (*Srodowisko*) organiza excursiones a la montaña y navega en cayak por los ríos.

En los primeros años, además de enseñar, se dedica a escribir sobre todo poesía: *El hermano de nuestro Dios* (1950); *Canción del resplandor del agua* (mayo de 1950, bajo el seudónimo, en *Tygodnik Powszechny*; *La cantera* en noviembre de 1957, también bajo seudónimo, en *Znak*. Un año más tarde publica, igualmente bajo seudónimo, *Perfiles de un cireneo*, en *Tygodnik Powszechny* y, finalmente en 1960, su obra teatral *El taller del orfebre*, bajo seudónimo en *Znak* y su libro *Amor y responsabilidad*, publicado por la editorial de la Universidad católica de Lublin (KUL).

Su labor docente se intensifica a partir de 1953, después de un académico período sabático de dos años. Sobre todo a partir de 1954, cuando es asignado al departamento de filosofía de la KUL, imparte cursos de nivel avanzado sobre Acción y experiencia moral (1954), Bondad y valor (1956), Norma y felicidad (1957), Ética sexual (1958 y 1959) y Teoría y metodología de la ética (1961). En diciembre de 1957 Wojtyła había sido nombrado catedrático de ética en la KUL.

### **Wojtyła, obispo y cardenal (1958-1978)**

Wojtyła es nombrado obispo auxiliar de Cracovia por Pío XII el 4 de julio de 1958 y el 28 de septiembre tuvo lugar la consagración episcopal. En 1962 es elegido administrador temporal de la arquidiócesis de Cracovia y el 30 de diciembre 1963 nombrado arzobispo por Pablo VI. Finalmente en junio de 1967 es nombrado por el mismo papa cardenal de la Iglesia de Roma.

Es mucha su participación activa en los diversos períodos del Concilio Vaticano II (1962-1965). Ya en diciembre 1959 Wojtyła somete un ensayo sobre la crisis del humanismo a la comisión preparatoria del Concilio. En la primera sesión conciliar Wojtyła intervino dos veces en el aula, una para hablar de la reforma litúrgica, la otra sobre la divina revelación. Participa en la segunda sesión en el debate conciliar sobre el concepto de pueblo de Dios aplicado a la Iglesia. En 1964, tercera sesión, toma la palabra en dos ocasiones para volver a hablar de la libertad religiosa y para enfatizar la vocación de los laicos en la Iglesia. Como padre conciliar formó parte de la comisión que elaboró la constitución pastoral *Gaudium et spes* sobre la Iglesia en el mundo. En estos años conciliares sigue escribiendo: ciclo de poemas sobre la Iglesia publicado bajo seudónimo en *Znak* (noviembre 1963), primera Carta pastoral como arzobispo de Cracovia sobre la responsabilidad de los laicos (1964), el ensayo *Reflexiones sobre la paternidad*, aparecido bajo seudónimo en *Znak* (1964); en las celebraciones por el milenio cristiano de Polonia, escribe el poema *Vigilia pascual*, siempre bajo seudónimo en la revista ya citada.

De los años principalmente postconciliares hasta su elección como papa el arzobispo Wojtyła desarrolla una gran actividad pastoral en su arquidiócesis. Entre otras cosas, establece en su diócesis el día anual de los enfermos (1965); se construye la iglesia del Arca en Nowa Huta (1967) y es inaugurada en mayo de 1977; erige el Instituto de estudios familiares arquidiocesano (1969); prepara y celebra (1972) el Sínodo de Cracovia; representa a la Iglesia polaca en el Congreso Eucarístico Internacional en Melbourne (Australia) en 1973 y participa en el mismo congreso celebrado en Filadelfia, tres años después. En 1978 defiende los derechos humanos básicos de todos los polacos antes miles y miles de peregrinos durante la procesión del Corpus Christi en mayo 1978. En 1976 fue invitado por Pablo VI para dirigir los ejercicios espirituales de la Curia romana. Durante esos años el arzobispo Wojtyła en todos los sínodos de obispos celebrados en Roma: el sínodo inaugural de 1969, el dedicado al sacerdocio ministerial y a la justicia en el mundo (1971), el de 1974 sobre la evangelización y del que Wojtyła fue relator y, finalmente, en el de 1977 sobre la educación religiosa.

En ese período de trece años emprende algunos viajes, además de los ya mencionados y de los frecuentes a Roma. Por ejemplo, a Canadá y Estados Unidos en agosto-septiembre 1969 para visitar las comunidades polacas y encontrarse con algunos obispos de esos dos países. Continúa igualmente su actividad de escritor, nunca interrumpida. En 1970 publica el libro *La renovación en sus fuentes*, una guía para su arquidiócesis fundada sobre los documentos conciliares; en 1975 el poema *Meditación sobre la muerte* aparece en la revista *Znak* bajo seudónimo.

### **Karol Wojtyła, sucesor de Pedro en la cátedra de Roma (1978-2005)**

El 16 de octubre, después de la muerte inesperada del amado Juan Pablo I, Wojtyła es elegido papa y adopta el nombre de Juan Pablo II; seis días más tarde inaugura solemnemente su ministerio como pastor universal de la Iglesia con su famosa frase: ¡No tengáis miedo. Abrid de par en par las puertas a Cristo!. Y, el 12 de noviembre, toma posesión de su cátedra romana, la basílica de san Juan de Letrán.

En los años 1978 a 1980 lleva a cabo algunas acciones que marcarán en modo significativo todo su pontificado: visita a santuarios, especialmente mariano (santuario de la Mentorella el 29 de octubre 1978); las frecuentes visitas a las parroquias de Roma, su diócesis (el 3 de diciembre fue la primera); el 11 de diciembre del mismo año, con motivo del trigésimo aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos, pide libertad religiosa para

todos; Andréi Gromiko, ministro soviético de Asuntos Exteriores, visita a Juan Pablo II en el Vaticano (24 de enero 1979); a finales de enero, inicia sus viajes internacionales para inaugurar la III Conferencia General del Episcopado Latinoamericano, que tuvo lugar en Puebla (México); el 25 de febrero del mismo año celebra la misa de boda de la hija de un barrendero romano; se hace pública su primera encíclica, verdadero programa de su pontificado, con el título de *Redemptor hominis* (4 de marzo 1979); en abril de 1979 es nombrado secretario de Estado de la Santa Sede Agostino Casaroli, verdadero artífice de la *Ostpolitik*; en el mismo mes, el día 8, promulga su primera carta de Jueves Santo a los sacerdotes católicos de todo el mundo; en junio realiza el primer viaje a su patria, Polonia, y apoya el movimiento obrero católico que en agosto dará origen al sindicato Solidaridad, con Lech Walesa como líder del mismo; en noviembre 5, el papa reúne al Colegio Cardenalicio para su primera asamblea consultiva en cuatrocientos años; el diez del mismo mes insta para que la Iglesia y la ciencia vuelvan a examinar el caso Galileo; a fines de noviembre Juan Pablo II visita en Estambul al patriarca ecuménico Demetrios I; el 31 de diciembre de 1980 el papa nombra a los santos Cirilo y Metodio copatronos de Europa con la carta apostólica *Egregiae virtutis*.

Los años posteriores (1981-1993) desarrollan y amplían las grandes líneas ya señaladas en los treinta meses primeros de su pontificado. Un hecho inesperado, pero escrupulosamente preparado, hizo que Juan Pablo II fuera víctima, aunque no mortal, de fuerzas oscuras que estaban detrás de los disparos de Mehmet Ali Agca (13 de mayo 1981); dos años más tarde (27 de diciembre) lo visitará en la cárcel de Rebibbia. El 8 de diciembre del mismo año bendice el mosaico con la imagen de María, Madre de la Iglesia, y es colocado en la plaza de san Pedro. Unos días antes del mismo mes, el cardenal Josef Ratzinger es nombrado prefecto de la Congregación para la Doctrina de la Fe (CDF). En mayo y junio de 1982 emprende viaje al Reino Unido y a Argentina como mensajero de paz en la guerra de las Malvinas. El 28 de noviembre de 1982 crea la primera prelatura personal de la Iglesia para el *Opus Dei*. En 1983, el 25 de marzo da inicio al Año Santo de la Redención. Ese mismo año, en octubre, Lech Walesa, líder de Solidaridad, recibe el Premio Nobel de la Paz. En agosto de 1984 la CDF promulga la Instrucción sobre algunos aspectos de la teología de la liberación, que será completada en marzo de 1986 con la Instrucción sobre libertad cristiana y liberación. En diciembre 4 de 1984, por primera vez en la historia, es nombrado director de la Sala de Prensa de la Santa Sede un laico, Joaquín Navarro-Valls.

De 1985 a 1989 son años de intensa actividad de Juan Pablo II en todos los ámbitos. Destacamos algunos puntos de esa grandísima actividad. El 31 de

marzo el papa hace público un documento original: la carta a los jóvenes de todo el mundo. En los años 1984-1985 se lleva a cabo una importante reorganización de los altos cargos de la curia romana. La Comisión para las Relaciones con el Judaísmo publica Notas sobre la manera correcta de presentar a los judíos y el judaísmo en la predicación y catequesis de la Iglesia católica romana (junio 1985). El 19 de Agosto un papa habla por primera vez, en Casablanca, a ochenta mil jóvenes musulmanes. En los meses de noviembre-diciembre de 1985 un sínodo extraordinario de los obispos se dedica a analizar la recepción de los documentos del concilio Vaticano II, en el 20º aniversario de su clausura. En abril de 1986 por primera vez habla un papa a la comunidad judía reunida en la sinagoga de Roma. En un gesto sin precedentes, el 27 de octubre del mismo año son invitados por Juan Pablo II los líderes religiosos de todo el mundo para orar por la paz. En 1987, el primero de mayo el papa beatifica, en Colonia, a Edith Stein, judía convertida al catolicismo y mártir del nazismo. De junio de 1987 a agosto de 1988 el papa convoca un año mariano extraordinario para celebrar el segundo milenio del nacimiento de María de Nazaret. Un centro de acogida a indigentes es inaugurado, en el Vaticano, el 20 de mayo de 1988 y las Misioneras de la caridad se encargan de la gestión. En contra del derecho canónico, el arzobispo Marcel Lefebvre ordena ilegalmente a cuatro obispos, quedando automáticamente excomulgado (30 junio de 1988). El 15 de agosto, Asunción de María santísima a los cielos, Juan Pablo II envía al mundo una carta apostólica sobre la dignidad y la vocación de la mujer (*Mulieris dignitatem*). Del uno al diez de junio de 1989, por primera vez en la historia del papado, Juan Pablo II lleva a cabo una peregrinación apostólica a Escandinavia. En la noche del 9 al 10 de noviembre de ese año cae el Muro de Berlín, un símbolo de la guerra fría y de la teoría de los dos bloques; en este hecho histórico, en todo lo que lo fue preparando así como en la disolución del imperio soviético los analistas atribuyen una parte significativa al papa Wojtyła.

Los años 1990 y 1994 son años de una agitada actividad diplomática de parte de la Santa Sede. Así es como el 1 de marzo de 1990 establece relaciones diplomáticas con la URSS. A finales de agosto del mismo año, en el Angelus del domingo 26, el papa indica el marco de la postura de la Santa Sede ante la crisis del Golfo Pérsico. Con una iniciativa sin igual, el 15 de enero de 1991 Juan Pablo II envía una carta tanto a Saddam Hussein como a George Bush, exhortándoles a negociar un acuerdo y resolver la crisis del Golfo. A inicios de marzo de ese mismo año el Vaticano convoca a una reunión especial a los obispos de los países implicados en la guerra del Golfo para estudiar el futuro de la Iglesia en la región. Entre noviembre y diciembre se reúne en Roma la Asamblea Especial para Europa del Sínodo de Obispos. El 13 de enero de

1992 la Santa Sede reconoce la independencia de Croacia y Eslovenia; y el 21 de septiembre del mismo año establece relaciones diplomática con México. El 5 de diciembre el papa reivindica el deber de intervención humanitaria en casos de genocidio flagrante. En su visita pastoral a Sicilia se pronuncia manifiestamente contra la mafia. A finales del año la Santa Sede firma el Acuerdo Básico con el Estado de Israel (30 de diciembre).

Otros acontecimientos importantes de esos años son la institución de tres administraciones apostólica en la Unión Soviética (13 de abril 1991); la reorganización de la jerarquía polaca en marzo de 1992; la institución del Día Mundial del Enfermo el 11 de febrero de cada año (13 de mayo 1992); la presentación pública del Catecismo de la Iglesia Católica (diciembre de 1992); la ordenación de cuatro nuevos obispos en Albania (25 de abril 1993); publicación de la décima encíclica de Juan Pablo II, *Veritatis splendor*; un verdadero tratado de moral general; la reinauguración de la Capilla Sixtina, el 8 de abril 1994, después de que se terminaran de restaurar los frescos de Miguel Ángel; apertura de un monasterio de monjas contemplativas en el Vaticano (13 de mayo 1994); publicación del libro de Juan Pablo II Cruzando el umbral de la esperanza (19 de octubre 1994); Declaración cristológica conjunta con la Iglesia asiria oriental, que cierra 1500 años de distanciamiento teológico (11 de noviembre 1994) y, a finales del año, el 13 de diciembre, la publicación de la Carta a los niños.

De la mitad de 1994 hasta el año 2000 el Santo Padre concentra muchos de sus esfuerzos en el Gran Jubileo del año 2000. Ya el 13 de junio de 1994 el Colegio Cardenalicio se reúne para deliberar sobre ese gran acontecimiento de la Iglesia, y el 10 de noviembre del mismo año Juan Pablo II envía al mundo su carta apostólica *Tertio millennio adveniente*, invitando a la Iglesia entera a prepararse para tan magno evento. En estos años habrá reuniones especiales del Sínodo de los obispos para cada Continente, centradas en el tema de la evangelización. En abril-mayo de 1994 la Asamblea especial para África; noviembre-diciembre de 1997 la asamblea para América; abril-mayo de 1998 la correspondiente a Asia y en noviembre-diciembre la destinada a Oceanía; finalmente la segunda asamblea especial para Europa, que tuvo lugar en octubre de 1999, a pocos años de la primera (1991) tenida poco después de la caída del muro de Berlín. A cada una de las asambleas siguió meses después la respectiva exhortación apostólica post-sinodal.

Para promover en todos los Continentes la evangelización, tema prevalente en las asambleas especiales del Sínodo de los obispos, el papa emprende numerosos viajes apostólicos internacionales e intercontinentales:

Del Continente asiático y de Oceanía visita Filipinas, Papúa-Nueva Guinea, Australia y Sri Lanka (enero de 1995); Líbano en 1997; India en 1999.

Visita varios países de América: Estados Unidos en octubre de 1995, en 1996 Nicaragua, Guatemala, El Salvador y Venezuela; Brasil en 1997; en enero de 1998 la histórica peregrinación a Cuba; México y Estados Unidos en 1999.

De los viajes a Europa se cuentan el de la peregrinación a la República Checa, Bélgica, República Eslovaca en 1995; Eslovenia, Alemania, Hungría y Francia son metas de peregrinación del 1996; de nuevo Francia en 1997, junto con República Checa, Polonia y Sarajevo; Austria y Croacia en 1998; Rumanía, Polonia, Eslovenia y Georgia en 1999.

Del Continente africano visita en 1995 Camerún, Sudáfrica y Kenia; Túnez en 1996; Nigeria en 1998.

Entre otros muchos hechos significativos de estos últimos años del segundo milenio cristiano queremos hacer hincapié en alguno más: La Santa Sede establece relaciones oficiales con la Organización para la Liberación de Palestina (octubre de 1994); la primera encíclica papal sobre el ecumenismo, *Ut unum sint*, es hecha pública en mayo de 1995; el 29 de junio de ese año envía al mundo La carta a las mujeres, adelantándose a la IV Conferencia Mundial de la Mujer en Pekín (septiembre de 1995); en noviembre de 1996 Juan Pablo II celebra el quincuagésimo aniversario de su ordenación sacerdotal, con todos los sacerdotes del mundo que recibieron la ordenación ese mismo año, y, unos días después, estaba en venta en las librería la historia de su vocación bajo el título Don y misterio. En abril de 1997 se crea la página *web* del Vaticano y en sólo 3 días es visitada por 2,9 millones de personas; en mayo de 1998 celebra, en la vigilia de Pentecostés en la plaza de san Pedro, el encuentro con los nuevos movimientos de la Iglesia Católica con una participación aproximada de medio millón de personas; en octubre del mismo año publica la encíclica *Fides et ratio*, base indispensable para el diálogo entre la ciencia y la fe, la cultura y la fe; en 1999 tuvo lugar la beatificación del Padre Pío de Pietralcina (3 de mayo) e inicio, en la misa de media noche del 24 de diciembre, del Jubileo del año 2000. El Jubileo fue un acontecimiento único y el Santo Padre se entregó con toda el alma a celebrarlo en Roma y a promoverlo en todas las iglesias particulares. Fue un año de perdón, de gracia, de reconciliación, de misericordia. Uno de los momentos de mayor emoción fue la Jornada del Perdón (marzo 12 del 2000) con una misa celebrada por el Santo Padre y la Oración universal confesando las culpas pasadas de la Iglesia y pidiendo perdón por ellas. El Gran Jubileo encuentra, por así decir, su culminación y lanzamiento hacia adelante en la carta apostólica *Ter-*

*tio millennio ineunte*, firmada el 6 de enero de 2001, clausura del año jubilar. *Duc in altum!*, exhorta el Papa e invita a recordar con gratitud el pasado, a vivir con pasión el presente y a abrirnos con confianza al futuro.

Los últimos años del pontificado de Karol Wojtyła están muy marcados por la presencia de la enfermedad, del sufrimiento y de las limitaciones de la enfermedad y de las propias de su edad. Con todo, el ritmo de sus viajes y de su trabajo sigue siendo impresionante. En estos años hará 12 viajes internacionales, algunos de ellos intercontinentales. Lleva a cabo la primera beatificación de un matrimonio: Luigi Beltrame Quattrocchi y Maria Corsini (2001), y la tan deseada de la Madre Teresa de Calcuta (2003). Proclama y realiza el Año del Rosario (2002) en que añade los misterios luminosos a los ya existentes misterios gozosos, dolorosos y gloriosos; y en el 2004 el Año de la Eucaristía. En el año 2002 realizó un gesto excepcional enviando una carta a todos los jefes de estado o de gobierno del mundo, adjuntando a ella el Decálogo de Asís por la Paz, documento aprobado por todos los representantes de las religiones reunidos un mes antes en Asís. Un gesto de gran valor ecuménico fue, el 27 de noviembre de 2004, la celebración ecuménica, presidida por el San Padre, con el patriarca ecuménico de Constantinopla, Bartolomé I, para la entrega de las reliquias de san Gregorio Nacianceno y san Juan Crisóstomo, patriarcas de Constantinopla y doctores de la Iglesia oriental, venerados tanto por la Iglesia católica como por la ortodoxa. Estas reliquias habían sido pedidas por el Patriarca Ecuménico al Santo Padre en el curso de la visita del Patriarca a la Iglesia de Roma con ocasión de la fiesta de san Pedro y san Pablo.

Las ceremonias litúrgicas de la Semana Santa de 2005 no serán celebradas por el Santo Padre, sino por algunos cardenales de la Curia romana. Todos recordamos el esfuerzo del Papa por hablar, desde el balcón de su despacho, a los fieles reunidos en san Pedro el domingo de Pascua. En la noche del 2 de abril del 2005, Karol Wojtyła expira, mientras en la Plaza de san Pedro muchos miles de personas oran por él.